



LOS PUEBLOS MIXES

AYUUK JÄ'ÄY

BREVE INTRODUCCION A LA COSMOVISION Y CULTURA DE LAS COMUNIDADES ORIGINARIAS MIXES DE LA SIERRA NORTE DEL ESTADO DE OAXACA.

LOS PUEBLOS MIXES (AYUUK JÄ'ÄY)



Los mixes se llaman así mismos *Ayuuk ja ay*, La lengua que habla es el *Ayuuk* que es el nombre con que históricamente se conoce a este grupo humano. La palabra *Ayuuk* está compuesta de los siguientes morfemas: a = idioma, palabra; yuuk= montaña, florida; y ya ay= gente, muchedumbre. Por lo tanto, su significado es "gente del idioma florido". Según la tradición oral, la palabra mixes es una corrupción del vocablo *mixy* (varón - hombre), al que se le agregó el plural del castellano: "es", y de la dificultad de los españoles de pronunciar el vocablo original. La familia lingüística mixe-zoqueana, está integrada por el mixe (*ayuuk*), el zoque y el popoluca; aunque hay quienes incluyen el tapachulteca, actualmente extinta. Entre los Ayuuk existen variantes dialectales inteligibles entre sí

LOCALIZACION:

La región Mixe se encuentra al noroeste del estado de Oaxaca. Colinda al noroeste con el distrito de Villa Alta; al Norte con Choapam y con el estado de Veracruz; al sur con Yautepec y al sureste con Juchitán y Tehuantepec. Se localiza entre los 16°15" y los 18°10" de latitud Norte y entre los 95°14" y los 97°52" de longitud Oeste del meridiano de Greenwich. El territorio abarca una superficie total de 4,668.55 Km². Entre las elevaciones más importantes de la Sierra Mixe se encuentran el Zempoaltepetl, el cerro de la Malinche y el Monte Blanco, los cuales llegan a sobrepasar los 3,300 msnm. La región ha sido dividida en tres zonas climáticas: La alta (fría) altitudes superiores a los 1800 m, la media (templada) entre los 1300 y 1800 m y la baja (caliente) de los 35m a los 1000m. Tiene un total de 19 municipios:

La zona alta: Tlahuitoltepec, Ayutla, Cacalotepec, Tepantlali, Tepuxtepec, Totontepec, **Tamazulapam**, y Mixistlan.

La zona media: Ocoatepec, Atitlan, Alotepec, Juquila, Camotlan, Zacatepec, Cotzocon, Quetzaltepec e Ixcuintepec.

La zona baja: Mazatlan, Guichicovi.

ANTECEDENTES HISTORICOS:

"EN BUSCA DEL CEMPOALTEPETL"

Existe la hipotesis de que los mixes salieron de Guanchaco, en Peru, en 1294 en busca de Zempoaltlepan, lo que ahora se conoze como Zempoaltepetl, que en su lengua quiere decir "20 Divinidades"

No se sabe si lo hicieron para agrandar su dominio o para cumplir con el consejo de sus sabios, que les indicaron buscar la tierra de las divinidades. Se establecieron en Cutupaxi y llegaron a las faldas del Zempoaltepetl. Eran unos 200 hombres y mujeres. Fundaron su primer aldea en Tex Kim (Ocoatepec). Luego pasaron a otro lugar llamado Naron, en el municipio de Juquila. Fueron expulsados hacia el Norte por los Zapotecas y se unieron con los Chontales. Hubo varias luchas con otros pueblos de la region y tras varias vicisitudes tomaron posesion de esa "tierra prometida". Los relatos son incontextos pero de dichos relatos se deduce que los mixes lucharon por esa montana sagrada. Se dice que cuando tomaron posesion de ella, erigieron templos en cada una de las veinte elevaciones, pero no se han encontrado rastro alguno de tales templos. Las divinidades eran: El mar, la guerra, Los cazadores, La cosecha, el ganado, el bosque, el camino, la maldad, la sabiduria, la danza, los musicos, el dinero, el arcoiris, la tempestad, la lluvia, el viento, el sol, la Luna, el rayo y la nubecceceecc



A principio del siglo XVI, tras sostener sus habituales batallas contra los zapotecas, se alian con los aztecas para luchar contra los "blancos". A partir de 1522 llegan los primeros españoles a tierras mixes, la lucha contra ellos prosigue durante varios años y en 1525 hay relatos de una sangrienta batalla en la que los mixes resultaron triunfadores. A mediados del siglo XVI, los españoles utilizaron la táctica de la evangelización a cargo de la orden Dominicana, fundando vicarias en lugares como Villa Alta, Totontepec y Nejapa de Madero. En 1533 son dominados finalmente y su territorio pasa a ser parte del virreinato de la Nueva España. En 1938 se estableció oficialmente el distrito Mixe, con cabecera municipal en Zacatepec, pero por este nombramiento se presentaron serios conflictos políticos por cacicazgos locales llegando a luchas violentas debido a conflictos agrarios.



¹ Templo de la Virgen de Sta. María Alotepec, Mixe al pie del cerro de la Malinche.



Sta. Maria Yacochi, mixe. Programa social. 2010, en ocacion de la premiacion del INAOE del concurso de ensayo: "El universo mixteco, zapoteco y mixe"

ORGANIZACION SOCIAL

La institucion basica es la familia nuclear y al familia extensa en la parte alta, el matrimonio generalmente es monogamo y la pareja va a vivir por tradicion a la casa de los padres del novio. El hombre es por lo general quien tiene derecho sobre la tierra.

Las autoridades tradicionalmente constituyen el gobierno indigena, que aun tiene fuerte presencia en la zona alta y media de la zona. la mujer mixe ha ido conquistando espacios politicosdentro del cabildo.

El consejo de ancianos desempeña varias funciones en la comunidad: buscar a las personas que no han prestado servicio s al pueblo , mediar en los litigios de tierras , vigilar la buena conducta de la gente, etc., dentro de los cargos , estructurados gerarquicamente, encontramos : campanero de la iglesia, capitan de banda , mayordomo, secretario, presidente y alcalde.

Como servicio que se presta a la comunidad existe el tequio, trabajo colectivo, obligatorio y gratuito, que se presta en trabajos y obras colectivas.

COSMOGONIA Y RELIGION

El individuo esta formado por dos "almas", una mortal y la otra no, *tso ok* (tona, tonalli) que corresponde al la vision indigena. La tona tso ok se adquiere cuando coinsidia el nacimiento de un individuo y el de un animal, por lo que correran suertes paralelas durante toda su vida. Para conocer la Tona del recién nacido, recurren a consultar el calendario ritual y al lectura de la ceniza. El calendario ritual tambien llamado *tonalamatl* es consultado para saber la suerte de las personas, se hace con granos de maiz colorado, los cuales se dejan caer en un petate. El calendario agricola lo consultan los ancianos para conocer las condiciones meteorologicas que prevalecen en los doce meses proximos.

La religion que practican los Ayuuk es resultado del sincretismo de las creencias indigenas prehispanicas y la religion catolica. Actualmente se observan ceremonias donde se hacen invocaciones a los dioses antiguos mezcladas con oraciones cristianas de fertilidad, mortuorios y de curacion. El sistema de fiestas es importante por varias razones: Se celebran eventos de caracter religioso - cristiano donde subyace un culto prehispanico; vincula y refuerzan los lazos de union entre las comunidades al desempeñar cargos (mayordomias), intensifican el comercio y las relaciones sociales dentro de la region. Las fiestas se caracterizan por el enfrentamiento entre diversas bandas en "duelos" musicales. La danza cumple una funcion de integracion comunitaria, los carnavales permiten la relajacion de las comunidades.



Banda de musica en las fiestas religiosas, Estancia de Morelos.

TAMAZULAPAM DEL ESPIRITU SANTO, MIXE.



Se ubica en la región de la sierra Norte, pertenece al distrito Mixe.

Se localiza en las Coordenadas 17°03' de latitud norte y 96°04' de longitud oeste, a una altitud de 2,040 metros sobre el nivel del mar.

Su distancia aproximada a la capital del estado es de 281 Kilómetros.